

***IMPACTO DE LAS NIIF EN LOS ESTADOS FINANCIEROS DE
PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS PYMES 2023-2024***

**IMPACT OF IFRS ON THE FINANCIAL STATEMENTS OF
SMALL AND MEDIUM-SIZED COMPANIES, SMEs 2023-2024**

MELANYE CRISTINA VERA YUCCHA

JOHN KEVIN TIGRE MENDEZ

IMPACTO DE LAS NIIF EN LOS ESTADOS FINANCIEROS DE PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS PYMES 2023-2024

IMPACT OF IFRS ON THE FINANCIAL STATEMENTS OF SMALL AND MEDIUM-SIZED COMPANIES, SMEs 2023-2024

Melanye Cristina Vera Yuccha¹, John Kevin Tigre Mendez²

Cómo citar: Vera M., Tigre, J. (2025). IMPACTO DE LAS NIIF EN LOS ESTADOS FINANCIEROS DE PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS PYMES 2023-2024. *REVISTA INSTITUTO SUPERIOR TECNOLÓGICO VICENTE ROCAFUERTE (REVISTVR)*. 1(1), pp.: 1-22.

RESUMEN

La aplicación de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) en las pequeñas y medianas empresas es fundamental, sin embargo, en algunos países aún no se logra implementarlo en su totalidad, esto principalmente se debe a que los propietarios y gerentes de los negocios no comprenden el impacto y el potencial que la transición podría tener sobre el rendimiento y la posición financiera de sus empresas. El presente artículo hace un análisis sobre la adopción de las Normas Internacionales de Información Financiera para las PYMES en el contexto global, de donde se destaca el proceso de aceptación de las NIIF para las pequeñas y medianas empresas en más de 70 gobiernos de América del Sur, América Central, el Caribe, África, Oriente Medio y Europa, además se hace un énfasis en lo adoptado por el gobierno de Hong Kong, el cual realizó algunos ajustes previos a la implementación en el país. Entre los impactos de la introducción de las NIIF para las PYME se destaca lo argumentado por (NIIF; -16, 2021), el cual manifiesta que la aplicación de las Normas Internacionales de Información Financiera para las pequeñas y medianas empresas ha reducido la

¹ Egresada, Instituto Superior Tecnológico Vicente Rocafuerte, Guayaquil – Ecuador, mc.vera@istvr.edu.ec, <https://orcid.org/0009-0004-2216-4177>

² Docente, Instituto Superior Tecnológico Vicente Rocafuerte, Guayaquil – Ecuador, jtigre@istvr.edu.ec, <https://orcid.org/0000-0002-0293-7484>



rentabilidad de las PYME y esto podría ser un factor que compromete la adopción universal de la norma.

PALABRAS CLAVE: Impacto – Normas – Internacionales – Información – Financiera – PYMES

ABSTRACT

The application of International Financial Reporting Standards (IFRS) in small and medium-sized companies is fundamental, however in some countries it is still not fully implemented, this is mainly because the owners and managers of the businesses do not understand the impact and potential that the transition could have on the performance and financial position of their companies. This article analyzes the adoption of International Financial Reporting Standards for SMEs in the global context, highlighting the process of accepting IFRS for small and medium enterprises in more than 70 governments in South America. , Central America, the Caribbean, Africa, the Middle East and Europe, in addition to an emphasis on what was adopted by the government of Hong Kong, which made some adjustments prior to implementation in the country. Among the impacts of the introduction of IFRS for SMEs, the arguments of (NIIF; -16, 2021), stand out, which states that the application of International Financial Reporting Standards for small and medium-sized companies has reduced the profitability of SMEs and this could be a factor that compromises the universal adoption of the norm.

KeyWords: Impact - Standards - International - Information - Financial - SME

INTRODUCCIÓN

En 2020, la International Accounting Standards Board (IASB, 2021) publicó por primera vez la Norma Internacional de Información Financiera para pequeñas y medianas empresas (NIIF para las PYMES). El estándar fue desarrollado para satisfacer la necesidad de directrices mundiales de contabilidad para las PYME. Desde su introducción, el estándar ha sido adoptado por millones de PYME entidades de todo el mundo. En una encuesta llevada a cabo por el IASB en 2014 en la medida en que la norma ha sido adoptada en más de 140 países, se comprobó que 72 de ellos permitidos o requeridos para ser facilitado en cumplimiento con las NIIF para las pymes, mientras que 14 fueron en el examen para aprobarlo. El estándar también se ha utilizado en más de 25 idiomas (NIIF, 2022). En 2012, el IASB ha iniciado una amplia revisión de la NIIF para las pymes para incorporar la experiencia en implementación y examinar la necesidad de cualquier modificación del estándar original.

En un entorno empresarial en constante evolución, la aplicación de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) se ha convertido en un factor clave para garantizar la transparencia y comparabilidad de los estados financieros. Para las pequeñas y medianas empresas (PYMES), la adopción de estas normas representa un desafío significativo, pero también una oportunidad para mejorar la calidad de su información contable y facilitar el acceso a financiamiento y nuevos mercados. La implementación de las NIIF en las PYMES no solo influye en la presentación de sus estados financieros, sino que también impacta en su gestión y toma de decisiones estratégicas.

El presente artículo analiza el impacto que tienen las NIIF en los estados financieros de las PYMES durante el período 2023-2024, considerando las ventajas y dificultades que enfrentan estas empresas en su adopción. Si bien las NIIF buscan mejorar la uniformidad y calidad de la información financiera, su implementación puede generar costos adicionales y requerir una reestructuración en los procesos contables. Además, la falta de capacitación y recursos adecuados en muchas PYMES representa un obstáculo en la correcta aplicación de estas normativas.

En este contexto, es fundamental examinar cómo la adopción de las NIIF afecta la estructura financiera de las PYMES, incluyendo sus niveles de rentabilidad, liquidez y endeudamiento. Asimismo, resulta relevante evaluar el grado de cumplimiento de estas normas y el impacto que tienen en la toma de decisiones de los directivos, inversionistas y otras partes interesadas. La transición hacia un sistema contable basado en las NIIF implica un proceso de adaptación que puede generar tanto beneficios como desafíos para las empresas del sector.

A lo largo de este artículo, se abordarán los principales efectos de las NIIF en los estados financieros de las PYMES, considerando el contexto económico actual y las normativas vigentes. Se analizarán casos específicos y estudios recientes que permitan comprender mejor el impacto de estas normas en la realidad empresarial. Finalmente, se plantearán recomendaciones para facilitar la implementación de las NIIF en las PYMES y maximizar sus beneficios en términos de transparencia, acceso a financiamiento y sostenibilidad financiera.

Las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) han sido implementadas en las pequeñas y medianas empresas (PYMES) con el objetivo de mejorar la transparencia y la comparabilidad de los estados financieros. Sin embargo, su adopción ha representado un desafío significativo para muchas PYMES, que a menudo carecen de los recursos técnicos y financieros necesarios para su correcta aplicación. La falta de capacitación y el desconocimiento de los principios contables internacionales han generado dificultades en la preparación de informes financieros precisos y confiables.

Uno de los principales problemas que enfrentan las PYMES en la implementación de las NIIF es el aumento en la complejidad de los procesos contables. A diferencia de los sistemas contables tradicionales, las NIIF requieren un mayor nivel de análisis y juicio profesional, lo que implica la contratación de expertos o la capacitación del personal interno. Esto puede representar un costo elevado para las empresas de menor tamaño, que generalmente operan con presupuestos limitados y buscan reducir sus gastos administrativos.

Además, la aplicación de las NIIF en las PYMES puede afectar la interpretación de su situación financiera. Algunas empresas han experimentado variaciones en la presentación de sus estados financieros debido a la revalorización de activos, el reconocimiento de ingresos diferidos o el ajuste de pasivos según los criterios de las NIIF. Esto ha generado incertidumbre en los propietarios y en las entidades financieras, quienes utilizan estos informes para la toma de decisiones estratégicas, la concesión de créditos y la evaluación del desempeño empresarial.

Por último, la transición hacia las NIIF requiere un cambio cultural dentro de las PYMES, que deben adoptar una visión más estructurada y profesionalizada de su contabilidad. Sin un adecuado acompañamiento por parte de los organismos reguladores y de asesoría contable, muchas empresas corren el riesgo de incurrir en errores en la presentación de sus informes, lo que podría derivar en sanciones o dificultades para acceder a financiamiento. Por ello, es fundamental que existan estrategias de apoyo para facilitar la adaptación a las NIIF y garantizar que su implementación aporte verdaderos beneficios a las PYMES en el periodo 2023-2024.

El objetivo general de la Investigación es Analizar el impacto de la aplicación de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) en la presentación y estructura de los estados financieros de las pequeñas y medianas empresas (PYMES) durante el período 2023-2024, evaluando sus efectos en la transparencia, comparabilidad y toma de decisiones financieras.

La adopción de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) en las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMES) ha generado un impacto significativo en la presentación y transparencia de sus estados financieros. La implementación de las NIIF busca mejorar la calidad y comparabilidad de la información financiera, facilitando la gestión financiera y contable de las empresas (**Palma Suarez , H. A. , Calapaqui Masapanta , H. B. , Torres Briones, R. M. , & Ulloa Méndez, C. I. , 2024**). A pesar de los desafíos iniciales, como la falta de infraestructura contable y personal capacitado, la adopción de las NIIF ha demostrado mejorar la transparencia y el acceso a financiamiento, optimizando a su vez la gestión interna y la toma de decisiones.

La adopción de las NIIF por parte de las PYMES en Ecuador ha revelado varios beneficios, incluyendo una mejora notable en la transparencia y comparabilidad de sus estados financieros. La estandarización que proveen las NIIF facilita la comprensión de los estados financieros, atrayendo a inversores y mejorando las condiciones de financiación. Además, la implementación de estas normas impulsa a las empresas a perfeccionar sus sistemas de registro y reporte financiero, lo que conduce a una mayor precisión y eficiencia en la contabilidad (**López-Pérez, P. J., 2023**).

No obstante, la transición a las NIIF no está exenta de desafíos. Muchas PYMES ecuatorianas carecen de la infraestructura contable y financiera necesaria, incluyendo personal capacitado y sistemas tecnológicos adecuados. La complejidad de las NIIF puede resultar abrumadora para las empresas más pequeñas, afectando la calidad y fiabilidad de la información financiera presentada. Por lo tanto, es crucial que las PYMES reciban apoyo adecuado, como programas de capacitación y consultoría especializada, para superar estos obstáculos y aprovechar al máximo las ventajas de las NIIF (**López-Pérez, P. J., 2023**).

El impacto de las NIIF en los estados financieros de las PYMES durante el período 2023-2024 es un tema de gran relevancia, dada su influencia en la transparencia, comparabilidad y gestión interna de estas empresas. Aunque la adopción de las NIIF presenta desafíos, los beneficios a largo plazo, como la mejora en la competitividad y sostenibilidad empresarial, justifican la inversión en su implementación. Los cambios en las NIIF para PYMES representan un paso importante hacia la

mejora de la calidad y la comparabilidad de los informes financieros de las empresas de menor tamaño (Mónica Durán y Cesar Cabrera, 2025).

MATERIALES Y MÉTODOS

El estudio fue descriptivo no experimental por cuanto se describieron las particularidades económicas y normativas, además de las políticas contables que tiene la unidad de análisis objeto de estudio con base a su actividad económica, para analizar los EEFF y su relación con las NIIF a través de un estudio de caso como método que aporte para comprender la naturaleza contable que lleva la institución en la práctica. Se analizaron variables afianzadas sobre la información de la Unidad Educativa Sudamericano, tomando como base el período 2023-2024.

El enfoque metodológico utilizado fue mixto, es decir cualitativo y cuantitativo (Aguirre, volución e impacto de las Normas Internacionales de Información Financiera en las organizaciones., 2020). El primero analizó la actividad de la educación de forma específica, partiendo de una perspectiva interpretativa, puesto que se buscó identificar las características, impactos y los procesos que se llevan a cabo con la aplicación de las NIIF en una Entidad Educativa de Bachillerato. El método cuantitativo permitió analizar la información de los estados financieros mediante el desarrollo de índices financieros y el análisis contable de las NIIF aplicadas en la entidad (Coronel & Morocho, 2021).

Para la investigación se aplicó una encuesta al personal del área contable y administrativa de la Institución Educativa Sudamericano, para identificar aspectos importantes relacionados con la implementación de las NIIF en la situación de la entidad. Adicional se realizó el análisis contable y financiero para determinar los efectos de las NIIF en la entidad. El universo de estudio lo conformaron los 6 empleados del área contable de la Institución Educativa Sudamericano.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

En el siguiente apartado se muestra las respuestas de los encargados del área contable y administrativa que estuvieron involucrados en la adopción de las NIIF para las PYMES.

El área contable tiene por finalidad modelar los flujos de componentes y productos, por una parte y los flujos financieros con la finalidad de proporcionar información sobre la situación financiera de la empresa, ayudar a la toma de decisiones con datos económicos oportunos. El personal

relacionado con el área contable tiene poco conocimiento de las NIIF, hecho que debe ser considerado por la administración de la entidad para tomar medidas correctivas como la capacitación del personal, ya que de esta forma tendrán una visión más amplia de los beneficios de las normas y la forma de actuar ante diferentes situaciones.

Con respecto al manejo contable se evidencia que la empresa utiliza un software para registrar todas las actividades contables, hecho importante ya que de esta manera tienen más control sobre los ingresos y gastos realizados además de contar con información oportuna para la toma de decisiones cuando sea necesario. Con respecto a los costos por capacitación el 50% señalaron que fueron medios, el 33% bajo y la diferencia no respondieron a la interrogante, estos resultados evidencian la poca preocupación de la entidad por capacitar al personal a la hora de implementar la normativa.

El 83% de encuestados señalaron que no se planificó los requerimientos de capacitación para la implementación de las NIIF, esto como resultado del poco conocimiento que tienen el personal sobre la normativa. Por otro lado, el 50% de encuestados señalaron recibir poca capacitación sobre NIIF, mientras que solamente el 17% señaló que ha recibido mucha capacitación por parte de la entidad, es importante que el personal del área contable este actualizado constantemente de esta forma la información será transparente y libre de errores. En cuanto a las horas el 33% respondió que recibieron capacitación entre 9 a 16 horas, mientras que el 17% de 17 a 32 horas, entre 1 a 8 horas el 17% y el 33% restante no respondió.

La mayoría de encuestados afirman que la carga laboral al aplicar la normativa por primera vez fue moderada, el 17% señalo que fue normal y el 17% restante no respondió. Con respecto a la inadecuada aplicación de la normativa el 67% de encuestados señalaron que la inadecuada aplicación de las NIIF si genero impactos significativos, por otro lado, el 17% señalo que los impactos no fueron representativos, se debe destacar que la inadecuada aplicación de la normativa genera impactos negativos en cuanto a la presentación de la información en los estados financieros, dificultando la lectura de la información contable, financiera y tributaria. Al evaluar la percepción de los encuestados sobre los beneficios que tienen las NIIF en la institución se evidencio que en último lugar se sitúa la revaluación de la entidad, seguido de la optimización de procesos, la mejora de reportes internos y finalmente la anticipación de futuros inconvenientes que afecten a la entidad.

La entidad reconoce un activo o pasivo financiero dentro del estado de situación financiera a la fecha de negociación o cuando esta se comprometa a comprar o vender un activo. Los activos y pasivos financieros son medidos inicialmente al valor razonable más cualquier otro costo atribuible en la transacción, siempre que dicho activo o pasivo no esté designado como valor razonable mediante ganancias o pérdidas y este sea significativo.



Debido al giro del negocio la entidad reconoce como cuentas por cobrar a los valores adeudados por los estudiantes y entidades relacionadas ya sea por la venta de un activo o por los servicios prestados en el curso normal de sus actividades. El gasto por impuesto a la renta corriente se reconoce en el estado de resultados, sin embargo, algunas partidas pueden ser reconocidas directamente en el patrimonio.

Los estados financieros de la empresa presentados durante el año 2012 fueron los primeros bajo NIIF y el criterio del costo histórico, mediante el uso de estimaciones contables, el cálculo de los impuestos se basa en los siguientes criterios:

- El gasto por impuesto a la renta representa el impuesto por pagar corriente.
- El impuesto corriente está en función de las utilidades tributarias registradas durante cada período.
- El impuesto a la renta se calcula sobre la base imponible, es decir de los ingresos gravados del período fiscal menos los gastos deducibles, durante los períodos analizados el impuesto a la renta se calculó con base al 22% vigente.

Al 31 de diciembre del año 2023 la conciliación entre la pérdida integral según los estados financieros es la siguiente:

Tabla 1: Impuesto a la renta

Partida	2016	2017	2018
Pérdida integral antes de participación a trabajadores e impuesto a la renta	-\$13,012	\$-6.278	\$2,466
(-) Participación a trabajadores	\$0	\$0	\$370
(+) Gasto no deducible	\$21,009	\$21,009	\$2,053
(=) Utilidad gravable	\$7,997	\$7,997	\$4,149
Total impuesto causado	\$1,760	\$1,760	\$1,037
Total anticipo mínimo pagado	\$8,654	\$8,654	\$8,771
Impuesto a la renta corriente	\$8,654	\$8,654	\$8,771

La tabla 1 muestra los resultados de la entidad en cuanto al impuesto a la renta, calculado con base a la utilidad conforme las disposiciones legales, considera como impuesto mínimo a pagar el valor del anticipo calculado, que resulta de la suma del 0,4% del activo, 0,2% del patrimonio, 0,4% de los ingresos gravados y el 0,2% de los costos y gastos deducibles, para el período 2016 la empresa determinó un anticipo a la renta de \$8,654, para el año 2023 de \$8,654 y para el año 2018 de \$8,771 el impuesto a la renta causado para el último período es de \$1,037.

Determinación de las cuentas de activos relacionadas al rubro Efectivo y sus equivalentes de efectivo

Bajo la NIC 7 estados de flujo de efectivo, el efectivo y equivalentes corresponden a los fondos disponibles y las inversiones de alta liquidez, ya sean a corto o largo plazo, lo que significa que son valores para ser convertidos en montos reconocidos en caja y no están sujetas a ningún tipo de riesgo significativo, la Tabla 2 muestra cómo está conformado este rubro dentro de la entidad.

Tabla 2: Detalle de la Cuenta de Efectivo Equivalente

Partida	2018	2017	2016	2015	2014
Caja chica	1,247	4	27	0	34,31
Bancos	43,093,	28,363	-1,133	10.317,65	27.434,79
Inversiones	0,00	7,600	0,00	0,00	0,00
Total	44,430	35,967	-1,106	10.317,65	27.469,1

Como se observa la entidad dentro de efectivo y equivalentes registra caja chica, bancos que corresponden a los fondos depositados en los diferentes bancos del país e inversiones para el período 2023, es decir, que la institución no realiza colocaciones con vencimientos de 3 meses o menos durante los períodos restantes.

Determinación de instrumentos financieros

Las cuentas por cobrar según la NIC 32 instrumentos financieros establecen que corresponden a los saldos por cobrar a las compañías relacionadas, por lo tanto, son valores a favor de la entidad pendientes de cobro, deberán ser clasificados en función del origen y naturaleza.

Para el caso de la unidad educativa Sudamericano, las cuentas tienen un tratamiento diferente ya que corresponden a valores adeudados por los estudiantes por concepto de pensiones, en la Tabla 3 se muestra la clasificación de los activos financieros.

Tabla 3: Detalle de la cuenta por Cobrar

	2023	2023	2024
ESTUDIANTES	10,927	1,048	12,876
OTRA CUENTAS	277	12,875	6,861
POR COBRAR			
TOTAL	11,240	1,923	19,737

A partir daño 2024 la entidad clasifica sus cuentas en estudiantes y otras cuentas por cobrar, en el período 2023la clasificación era la siguiente:

- Clientes
- Prestamos empleados
- Impuestos
- Anticipos varios
- Cuentas por cobrar

Las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) son un conjunto de estándares contables que influyen en las áreas contables de las empresas. Estas normas establecen requisitos para la presentación de estados financieros, la valoración de activos y pasivos, y la contabilización de ingresos y gastos.

Tabla 4: Normas que Influyen en determinación política contable

PERCEPCIÓN	NORMAS QUE INFLUYEN EN DETERMINACIÓN DE POLÍTICAS CONTABLES							
	NIC 1		NIC 2		NIC 8		NIC 16	
RELEVANCIA								
NO RELEVANTE	3	9%	5	14%	6	17%	5	14%
POCO RELEVANTE	1	3%	1	3%	1	3%	0	0%
MEDIANAMENTE RELEVANTE	0	0%	2	6%	2	6%	1	3%
RELEVANTE	2	6%	9	26%	7	20%	5	14%
MUY RELEVANTE	10	29%	7	20%	8	23%	7	20%
COMPLETAMENTE SIGNIFICATIVO	19	54%	11	31%	11	31%	17	49%
TOTAL	35	100%	35	100%	35	100%	35	100%

PERCEPCIÓN	NORMAS QUE INFLUYEN EN DETERMINACIÓN DE POLÍTICAS CONTABLES							
	NIC 19		NIC 36		NIC 38		LRTI	
RELEVANCIA								
NO RELEVANTE	8	23%	12	34%	12	34%	5	14%
POCO RELEVANTE	0	0%	2	6%	3	9%	0	0%
MEDIANAMENTE RELEVANTE	3	9%	2	6%	3	9%	3	9%
RELEVANTE	8	23%	7	20%	8	23%	10	29%
MUY RELEVANTE	6	17%	6	17%	4	11%	4	11%
COMPLETAMENTE SIGNIFICATIVO	10	29%	6	17%	5	14%	13	37%
TOTAL	35	100%	35	100%	35	100%	35	100%

DISCUSIÓN

Para seleccionar la muestra de 40 se procedió a recopilar información mediante visitas y solicitud a través de correo electrónico a las 67 empresas, se discriminó a aquellas cuyos balances no tuvieron movimiento hasta que se llegó al número esperado de 40, esta actividad se desarrolló en el mes de noviembre y diciembre del 2024.

La información financiera consolidada de la muestra de Pymes del sector inmobiliario se presenta a continuación según el formato que la Superintendencia de Compañías exige para su presentación.

•Según el análisis a los estados financieros de una muestra de las Pymes del sector inmobiliario se puede apreciar que el mayor impacto en la cuenta de Resultados Acumulados Provenientes de la Adopción por primera vez de las NIIF, está dado por las NIIF: Sección 11: Instrumentos financieros básicos y Sección 16: Propiedades de Inversión, los ajustes de estas incrementan al patrimonio en un 186%.

CONCLUSIÓN

Las PYMES del sector inmobiliario ocupa el cuarto lugar dentro de actividades económicas de compañías pequeñas y medianas, constituyendo un sector importante dentro de la economía ecuatoriana, el panorama actual del sector inmobiliario es alentador por su crecimiento, atribuido en



gran parte a la inversión del Banco del BIESS. Hay una serie de indicadores que están tornándose positivos y que permiten proyectar, por lo menos para unos dos años más que el sector de vivienda siga en crecimiento al igual que otras categorías inmobiliarias como la de oficinas corporativas, hotelera, centros comerciales y proyectos especiales de transporte y servicios, parece que en un futuro próximo van a contribuir decididamente al crecimiento y desarrollo del sector inmobiliario.

Las Pymes en el Ecuador presentaban sus estados financieros apegados a la norma tributaria, en algunas situaciones ni siquiera aplicaban correctamente las NEC, situación que con la implementación de la nueva normativa contable provoca confusiones y dificultades en la transición, esto se refleja en el cumplimiento con el requerimiento de la Superintendencia de Compañías, donde el 77% no ha cumplido con la presentación. Existe desfases entre las normas y las leyes tributarias y varias dudas con respecto a la declaración de impuestos y conciliación tributaria.

La adopción de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) en las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMEs) en Ecuador ha generado tanto desafíos como oportunidades significativas. Si bien la falta de infraestructura contable, personal capacitado y los costos de transición representan obstáculos importantes, la implementación de las NIIF ha mejorado la transparencia y comparabilidad de los estados financieros, facilitando el acceso a financiamiento y optimizando la gestión interna.

Las estrategias efectivas para superar estos desafíos incluyen programas de capacitación, la implementación de tecnología adecuada y consultoría especializada. Las experiencias de éxito demuestran que, a pesar de los costos y la complejidad inicial, la adopción de las NIIF ofrece beneficios tangibles, como una mayor confianza de los inversores y una mayor competitividad en el mercado global.

La actualización de las NIIF para PYMES representa un avance crucial para mejorar la calidad y comparabilidad de los informes financieros de las empresas más pequeñas. Los cambios propuestos buscan proporcionar una guía más clara y concisa, simplificar las opciones contables y permitir el acceso a las mejores prácticas contables.

En conclusión, con el apoyo adecuado y una transición gradual, las PYMEs pueden superar los desafíos asociados con la adopción de las NIIF y aprovechar sus ventajas, mejorando así su sostenibilidad y posición en el mercado. La implementación exitosa de estas normas no solo fortalece la gestión financiera interna, sino que también facilita la integración en el mercado global y aumenta la confianza de los inversores



REFERENCIAS BIBLIOGRAFICA

- Aguirre. (2020). *volución e impacto de las Normas Internacionales de Información Financiera en las organizaciones*. Ecuador. Obtenido de <https://n9.cl/ofww>
- Aguirre. (2021). *El tributo en el Ecuador e ingresos publicos* . Ecuador-Quito.
- Amaguaña. (2019). *Enfoque de investigación de la NIIF*. Guayaquil.
- Andrade. (2021). *Análisis financiero indicadores de la metodología*. España.
- Àngulo. (2019). *Cuentas por cobrar ajustadas en las deducibles empresas en distribución tecnológicas*. Ecuador.
- Art-96. (2019). *Código tributario de información respecto a los deberes formales* . Quito.
- Barroso. (2019). *Normas Internacionales Información Financiera NIIF 9*. Ecuador. Obtenido de <https://www.redalyc.org/journal/2816/281658256005/html/>
- Carrera. (2019). *Obligaciones Tributarias en los controles contables* . Guayaquil.
- Coronel, & Morocho. (2021). *nálisis del impacto financiero y tributario a partir de la valuación de inventarios bajo NIIF en la empresa VETNAR S.A.* Manabí. Obtenido de <http://dx.doi.org/10.35381/r.k.v4i2.467>
- Herrera. (2019). *Metodología disciplinaria de metodos y tecnicas*. Quito.
- Herrera. (2019). *Planificación tributaria y su relación con la cultura tributaria en las pequeñas medianas empresas*. Guayaquil.
- Herrera. (2021). *Propuesta de participes de investigación en incursión o modificación metodológicas*. Guayaquil.
- Hidalgo. (2021). *Objetivo de cuentas por cobrar en clientes en deudados*. Quito.
- HKFRS. (2020). *Hong Kong Financial Reporting Standards* . Hong Kong. Obtenido de <https://www.hkicpa.org.hk/en/Standards-setting/Standards/Members-Handbook-and-Due-Process/Due-Process/Financial-reporting>
- IASB. (2019). *Juntas de normas Internacionales de contabilidad*. Guayaquil.
- IASB. (2021). *International Accounting Standards Board*. EE.UU.
- Jarrin. (2024). *Efecto económico del impuesto al iva* . Guayaquil.
- López-Pérez, P. J. (2023). Análisis del Impacto de la Norma Internacional de Información Financiera (NIIF) en las PYMEs Ecuatorianas. *Revista Científica Zambos*. <https://doi.org/10.69484/rcz/v2/n1/39>, 2(1).
- Ministerio de Comercio Exterior. (2021). Ecuador-Quito: El Telegrafo.
- Mise. (2022). *Impuesto al valor agregado*. Quito. Obtenido de <https://www.sri.gob.ec/>
- Mónica Durán y Cesar Cabrera. (2025). *Propuesta de cambios de NIIF para Pymes y su impacto en empresas*. Obtenido de Deloitte. (n.d.):.



<https://www2.deloitte.com/gt/es/pages/audit/articles/propuestas-cambios-niif-pymes-impacto-en-empresas.html>

NIIF. (2022). *Normas Internacionales de Información Financieras* .

NIIF; -16. (2021). *IMPLICA RECONOCER LA SITUACIÓN FINANCIERA ACTIVOS POR DERECHO*. Ecuador.

NIIF-16. (2020). *el arrendatario reconoce al inicio del contrato de arrendamiento (salvo excepciones) un activo por el “Derecho al uso” (DAU)*. Ecuador. Obtenido de <https://www.icac.gob.es/sites/default/files/2021-02/IFRS%2016%20Diciembre%202020-negro.pdf>

NIIF-20. (2020). *Fundamentos de las Conclusiones, del Prólogo a las Normas NIIF y del Marco Conceptual para la Información*. Quito.

Palma Suarez , H. A. ., Calapaqui Masapanta , H. B. ., Torres Briones, R. M. ., & Ulloa Méndez, C. I. . (2024). Estudio de las normas internacionales de información financiera y su impacto en la economía. *Reincisol.*, 3(5), [https://doi.org/10.59282/reincisol.V3\(5\)1386-1412](https://doi.org/10.59282/reincisol.V3(5)1386-1412), 1386–1412.

Parraga. (2020). *Impuesto al valor agregado en las pequeñas y mediana empresa*. Manabí.

Peréz. (2019). *Planificación Tributaria con instrumento de pago de impuesto*. Guayaquil.

Perez. (2020). *Factores de la clinica de gestión administración financiera del paradigma*. Ecuador.

Servanya. (2019). *Adopción Universal de las normas de las NIIF en las pequeñas y medianas empresas*. Guayaquil.

Zamora. (2020). *Conceptualización tributarias en las empresas*. Ecuador.